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提昇研究成果及讀書風氣系列報導之八——工學院
專題報導

 

【記者歐陽嘉報導】工學院各系對於如何提昇教師研究的質與量，皆表示鼓勵師

生參加國際會議發表論文、參與校外競賽、爭取研究計畫案等，並會盡力配合爭取補

助費用，而在提昇學生的讀書風氣方面，誠如院長祝錫智所言：「不考試，學生就不

會唸書。」各系都建議除了期中、期末考外，要增加隨堂測驗及小考，除此之外，也

根據課程的差異提出改善措施。

 

 

 

建築系主任鄭晃二說：「知不足而後學。」學生在考試時發現自己都不會寫，就會開

始緊張了，而建築系的學生常有口頭報告的機會，他們如果不讀書，就會發現自己沒

有內容可以講，他說，我們也鼓勵學生，所有的知識不會都在書本上，要自己去體驗

空間，增加創作的能力，但是「創意不是天馬行空，要有理論基礎做根據，我們要培

養學生對知識的渴望，讓他們非唸書不可。」

 

 

 

建築系的課程兼具理論與實務，老師會帶學生走出校園學習，像副教授吳光庭就曾帶

研究生去九二一災區，王紀鯤教授也會每週帶同學參觀一個建築工地，活化課程，提

高學生學習的興趣。

 

 

 

化工系希望能夠適度增加作業及點名的次數，並將作業及考試卷開放給大三、四成績

優異的學生批改，以提昇學生的榮譽心，也要求導師盡力協助學生，利用約談的方式

，矯正同學一直以來被動的學習方式，提昇自我學習的能力，且輔導各班組織讀書小

組，互相砥礪、學習。

 

 

 

在專業科目，採小班教學，以促進師生互動關係，進而提高學習效果，並利用網路輔

助教學，突破學習的時、空間限制，以提高學生的學習興趣。

 

 



 

資訊系建議訂定嚴謹的「擋修制度」，使學生能夠確實的學習，由於專業的必修科目

選修人數差異太大，甚至多達二百人，因此，於三月底通過，將二年級以上專業必修

科目人數設限為八十五人，而對於被二一的同學，也請老師加強輔導。

 

 

 

資訊系積極鼓勵教師參加國內外學術研討會，並發表學術論文且規定有指導博士班學

生之教師，每年應提出一個以上之公民營計畫案。由於近年來皆有新聘教師，教師人

數增加，相對論文質量與研究計畫案也會提高。

 

為了因應時代的趨勢，航太系很注重電腦與英文的學習，從上學期開始增加二學分的

英語會話課，同學們選修的情形很踴躍，計劃下學年度要改為四學分。

 

 

 

在教學方面，一二年級多為基本的通識課程，三四年級則注重應用，老師在出作業時

，也會特別兼顧口語表達及書面作業，航太系主任陳慶祥說：「上課時，老師必須根

據同學理解的程度、思考方式，因材施教，調整教學的腳步及教材的設計。」目前

，也邀請校友回來，和學弟妹們分享職場的工作經驗，才不會和業界脫節，學生因此

有了學習的榜樣，平時也會和好朋友互相交流，組讀書會討論功課。

 

 

 

航太系本年度十三位專任教師共有十九件研究計劃案執行中，成效相當不錯，未來將

鼓勵老師們進行跨系之整合型研究計畫，以提昇研究的質與量。

 

 

 

水環系特別注重學生未來的出路，因此，整理出研究所及技師等考試資訊，提供學生

參考，並張貼考上者榜單，以鼓勵同學士氣，為使學生能更有效的學習，老師也會建

立各課程網站，提供課程資料及考古題型，平時安排工業參觀，以瞭解工程界的現況

。

 

 

 



對於提昇研究的成果方面，水環系鼓勵老師申請國科會及政府民間單位之研究計劃

，參與國內外、海峽兩岸學術研討會，以促進學術交流，並將國際研討會之論文，轉

投稿至SCI、EI登錄之學術期刊。

 

 

 

為有提昇學生素質及讀書風氣，電機系目前正計劃恢復「擋修制度」，以更嚴格的淘

汰制度來激勵同學於課業上的競爭。在規劃中，系上老師需在達成共識後，提出一致

的淘汰標準。每班級的不及格率擬訂於20%上下，另再斟酌增加課後作業比重，希望

藉此嚴厲措施來惕勵同學的學業成長。此外，針對不用功的學生（曾有二一紀錄者

），系上也將定期與家長聯繫，以達共同督導責任。

 

 

 

關於提升研究風氣的作法，電機系不斷爭取逐年增加博士班招生名額，希望博士生能

獨立或協助老師研究，建議降低教師授課鐘點數，且系上也定期舉辦教學成果競賽

，獎勵學生參與研究。

 

 

 

土木系主任吳朝賢強調：「要提供學生充足的求解管道」其中的兩個方法，就是要求

老師駐校時間及利用實習課程，一定要充分了解所學，由於土木教學內容需要，會適

當的安排參觀工程，並邀請業界人士到校演講，介紹工作相關事項，了解未來工作的

情形。

 

 

 

吳朝賢說：「系上的經費一定會以購買、更新教學設備為第一優先。」提供教師適當

的研究經費，並鼓勵申請各項研究計劃，以提昇教師的研究成果。

 

 

 

機械系主任葉豐輝則說，機械系即將自九十一學年度更名為機械與機電工程學系，並

將規劃相關新課程，藉以吸引學生學習的興趣並增強學生學習的效果。另外，系上更

開放六學分自由選修，讓學生能更有彈性的規劃修課，以自主學習方式達成自我成長

之目標，提升讀書風氣。系上也請教授們嚴格把關，提高評分標準，適當地給予學生



壓力，以確保學生素質。對於成績不佳者，導師也會主動聯絡給予協助，並知會家長

共同輔導。
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